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人处低潮通常希望能够打开新页 
当人生处于低潮，或是不顺意的时候，我

们通常希望能够打开新页，从新再来。然而，

我们似乎又意识到，所迎来的，只是一个未知

的将来。于是我们会希望做些什么事，让那新

页可以写上平安与祝福。不少人在新年第一天，

就去寺庙祈福，基督徒们也会到教堂里好好祷

告，盼望新的一页所写的是满满的祝福。我们

可以说这种心态是「迎新」心态，

其特征是顺应天命。 

有些人会用「创新」心态

去打开新页，而「创新」心态的

特征是命运在我手。从表面看，

这样的「创新」的态度比「迎新」

积极一些。不过，也可以反过来

说；「创新」的想法比较天真，是不明世事艰难；

很多时候人虽然很努力，却未必可以成功。而

没有「创新」，并不一定是因为消极，其背后原

因可能是认为「谋事在人，成事在天」。其实两

者没有冲突，只不过「迎新」者的信念是「成

事在天」，而「创新」者的信念是「谋事在人」。 

其实，面对新年，我们还可以有第三种选

择──那是内心的「更新」。清楚地说，人们不

是到寺庙或教堂去祈福，而是存着谦卑与信心

来到上帝面前，敞开心灵，让上帝借着《圣经》

的教训来「更新」我们的心灵。这样的态度是

融合了人的决志：人应该为自己的人生负责，

努力谋求一个丰盛的人生；而这种努力，并不

是靠一己之力，而是聪明地、谦卑地依靠创造

主的力量，让所谋的事得到成就。 

确实，「谋事在人，成事在天」是全人类、

不分种族肤色的共有经验，只不过一般中国人

不认识上帝，就以「天」来解释内心的体会。

不过，这样的解释并不会带来

信念，因为这样的观念是模糊

的，并不能确定「天」是否愿

意帮个忙。另一方面，对于不

能确定的事，我们也无法安心

相信这个「天」是否真的能够

帮助。对基督徒来说，我们相

信《圣经》的启示，知道上帝是全能、全爱、

乐于向人施恩的上帝，每一个投靠祂的人都不

会落空，即如《圣经》的承诺：「上帝的应许，

不论有多少，在基督都是是的。」 

上述认知并不削减人们「迎新」、「创新」

及「更新」自己的努力；相反，因为有了对创

造天地的上帝的信心，就会更雀跃地「迎新」、

热烈地「创新」，及更加开放自己，被上帝「更

新」，相信上帝的恩典，全能的上帝会在我们所

翻开的新页上，写上祂的赐福与引导。 

(本文摘录自“号角”网站)  

婚姻是成长             ◆佳音

婚姻要经历升华，从最初的甜言蜜语，山

盟海誓。到相濡以沫，相知相守，不离不弃。

靠的是在今后漫长时光中的彼此迁就，彼此接

纳，彼此沟通，彼此包容，彼此了解，彼此体

恤，彼此疼爱，彼此牵挂。 

幸福的婚姻是从彼此的眼中看到满足。幸



福的婚姻不是儿孙满堂，而是一生因为拥有彼

此而无憾无悔。幸福的婚姻可能生活拮据，但

却夫妻恩爱。像圣经所说“吃素菜，彼此相爱，
强如吃肥牛，彼此相恨”。幸福的婚姻不一定都
是软语温存，但一定不是像圣经说的“宁可住

在房顶的角上，不在宽阔的房屋，与争吵的妇

人同住。”幸福的婚姻，可以吵吵架，拌拌嘴，

但不可以口出恶言伤害对方。 

在婚姻当中，上帝最初的心愿是女人成为

男人的帮助。女人是男人的心爱，贴近心脏的

肋骨，令男人喜悦的骨中骨，肉中肉。可是今

天人类的婚姻已经失去上帝最初设立婚姻的美

好心意。人们不尊重婚姻，肆意践踏婚姻。上

帝说“…人要离开父母与妻子连合，二人成为
一体”。圣经（太十九6）明明教导我们，“既然
如此，夫妻不再是两个人，乃是一体的了。所
以神配合的，人不可分开”。 

今天社会上的婚姻，要

么是可以同甘不能共苦，不

能经受考验的巧克力婚姻，

看着很精致，却华而不实经

不起一点考验。婚姻还有一

种危机就是能够共苦不能

同甘，在许多的婚姻都出现

这种状态，从最初的一穷二白，两人齐心协力，

艰苦打拼最终苦尽甘来，创立家业，有了房有

了车，有了存款，有了事业基础。这时婚姻却

亮起了红灯。原因很简单，最初穷，眼里只有

彼此，心里只有赚钱，其他的都是奢望。可是，

当有了钱，有了事业基础。从前的奢望，变得

不再遥不可及，甚至唾手可得了。人的心就开

始膨胀，暴发户、土豪一词就是最好的解释。

这个婚姻的危机往往发生在男人身上多一点。

男人似乎天生就是对世界有征服欲，这种征服

欲往往体现在金钱、权势、女人上。这也是今

天婚外情、外遇和离婚率的促成因素。殊不知

这些都是违背神的命令，神说“要使你的泉源
蒙福。要喜悦你幼年所娶的妻”。那么什么样的
婚姻才是幸福的婚姻呢？怎样经营一段幸福的

婚姻呢？就用两句话来说明吧！ 

◤一、少时夫妻 
“房屋钱财，是祖宗所遗留的；惟有贤慧

的妻，是耶和华所赐的”（箴十九14）。所罗门

也写过关于婚姻的箴言：“得着贤妻的，是得着
好处，也是蒙了耶和华的恩惠”（箴十八22）。

如果结了婚而不知欣赏、享受神所赐的伴侣，

是多么的可悲。今天的世人，因为罪的影响和

败坏，对婚姻失去了期待。所以才会有人说，

婚姻是爱情的坟墓。说明今天许多婚姻的现状。 

神在起初造人的时候，神的美好心意是要

女人成为男人的伴儿，使男人在世上不孤单，

也是为了让女人成为男人的帮手。所以圣经说，

男人是女人的头。可是今天，许多女人成了头，

对男人指手画脚，大男人自然不甘被左右，所

以就争吵喽！吵着吵着就关系恶劣了，就把离

婚摆在桌面上了。有的干脆家里不开心，外边

去找安慰。男人找个小三，女人搞个外遇。不

论怎么样先自己快活再说。弟兄姊妹，这种空

虚中找安慰，口渴喝盐水的方式，是解决问题

的好办法吗？只会越来越糟糕！孩子跟着遭罪，

父母跟着操心。这就是今天婚变家庭的局面。

夫妻既然是彼此选定的人，就该是一生认定的

人。所以吃喝可以草率，婚姻绝不能草率。抱

着玩玩的态度选择伴侣，是

你对自己的人生不负责，人

生就会和你开玩笑。 

当我们踏入婚姻，就要

明白这是一生的承诺，也是

一生的经营。用心经营一段

婚姻远比经营一个生意要

难的多。很多人在商场上驰骋，所向披靡，在

婚姻上却一败涂地。当我们进入一段婚姻，就

要学习成熟，不能再任意妄为。男人不可以，

女人也不可以。我们看到在（箴卅一章）当中

提到的才德妇人。她是所有为人妻子，为人母

亲的榜样。她勤劳，亲手做工，天不亮就起来，

夜深了才休息。她睿智，知道如何料理家务，

会理财、会经营，是丈夫的好帮手。她贤慧，

她使自己的丈夫在人面前有尊荣。她的美好得

到丈夫的称赞和认可。大家说，这样的妻子，

她的丈夫会不爱她吗？会有外遇吗？有人说，

那不见得，女强人的婚姻大多都不幸福，很多

都得不到丈夫的心，她们的丈夫大多有外遇。

我不否认今天世界上的婚姻存在能共苦，不能

同甘的现象。但是，有一点，大家可能没有想

过，这些所谓的女强人，她们的丈夫厌弃她们，

不是因为她太能干。而是她们不懂得尊敬自己

的丈夫。你在外面可以是呼风唤雨的决策者，

但是在家里，你就是一个妻子，凡事以丈夫马

首是瞻的妻子。如果你做不到这个角色的互换，

不能在家里放下身段，骄傲。那么，你的丈夫

如何在你面前得到尊重和成就感？很多女人干



别的不行，天生就擅长使自己的丈夫产生挫败

感，这样的婚姻不出问题往哪跑？ 

女人可以自恋，在丈夫面前撒娇，要求被

娇宠。但是你要先给足丈夫自信，让他觉得自

己被尊重。我听过这样的话，你要想成为一个

皇后，首先给足你丈夫皇帝的尊荣。今天教会

当中姊妹居多，想一想，我们想不想做皇后？

那么，请尊重爱戴你的丈夫。 

◤二、老来相伴 
我们都听过一些结婚典礼上的祝福话，什

么白头偕老、琴瑟和鸣、相爱百年。可是今天

这样的誓词似乎成了空话，很多人不珍惜婚姻。

把婚姻当儿戏，所以等不到白头就分道扬镳了。

即使有些在磕磕碰碰中幸存下来的，也是继续

磕磕碰碰，没个痛快时候。夫妻间忍耐不是办

法，而是学习欣赏和包容。有老伴的地方就是

家。没有了老伴，即使儿女们再孝顺，你也感

受不到家的感觉。所以我们要珍惜彼此在世的

日子。 

今天好多夫妻没有发觉这些，总以为日子

长着呢！所以彼此间也是肆无忌惮，该打打，

该吵吵。这是挥霍上帝对你婚姻的祝福啊！老

伴，老了时候的伴儿。人生在世有伴才不会孤

独。所以我们年老的时候，不要再想着帮儿女

攒家业。当然，对儿女力所能及的帮衬，也是

体现余热和人生的价值。其余的，我们就要想

想怎么让自己和老伴过的晚年幸福。彼此之间

要相互体恤，相互惦记。老头心疼老伴，老伴

惦着老头。这才是幸福的晚年。不要再为鸡毛

蒜皮的小事让俩人都不痛快，已经年老的要想

想来世在天堂还能在一起，所以，现在要一起

信主聚会，在属灵生命上追求。人的婚姻有了

基督的爱，会更加幸福美满。 

(本文摘录自“旷野呼声”网站) 

圣经乃是神的呼出 
这本书最大价值，在于它对人产生伟大影响 

圣经与其他一切的书所以不同，乃因它的

本质是神圣的。圣经是神的呼出（提后三16）。 

这告诉我们，圣经不是来自人的思想或心

思。相反的，它是神借着祂的灵，将祂的思想

和祂的话，呼入圣经的作者，并从他们里面呼

出来。 

因此，圣经包含神的元素，带着祂的香气。 

基督徒最大的喜乐和祝福，就是能够每天接触

神，借着祂呼出的话品尝祂。 

圣经既然是神借着祂的灵，

从人口中呼出祂的话，就没有一

句是出于人的意志；相反的，人

是被圣灵推动，从神说出话来。 

彼后一章21节：『人被圣灵
推动，从神说出来的』。这句话
有两层意义：第一，人被圣灵推动；第二，人

从神说出来。在希腊原文，『被圣灵推动』是指

船被风带动。 

圣经的作者接受神的启示，在圣灵的力量

下被推动或带动，说出神的话来。不只如此，

当他们说话时，他们是从神里面说话。 

是神的灵推动人说话，并且是人从神里面

说出话来。 

换言之，圣经是神借着人的口，从人里面

说出祂自己的话。 

圣经列为最独特的书，其最后且最重要的

原因，是它对人的影响。 

虽然就其对人类的文学、哲学、历史的贡

献而言，圣经是个大宝藏；然而，这本书之最

大价值，乃在于它对人所产生的伟大影响。 

圣经在字里行间，将人在神面前真实的光

景暴露无遗。 

神的话有如一把两刃的剑，
能够刺入人的理智和天然的借
口，在神面前定人的罪（来四
12）。 

圣奥古斯丁年轻时不受管

教、纵欲淫荡，但他的母亲为他

迫切向神祷告。过了多年放荡的

生活后，在三十一岁那年，他在无花果树下读

圣经，看到『行事为人要端正得体，好像在白
画；不可荒宴醉酒，不可纵欲淫荡，不可争竞
嫉妒；总要穿上主耶稣基督，不要为肉体打算，
去放纵私欲』（罗十三13～14）。这些话叫他知

罪自责，他就向主忏悔，后来成为一个被基督

大大使用的仆人。历史上许多名人，因读圣经

受感而相信基督。 

法国皇帝拿破仑兵败，放逐到圣赫莲娜岛



(St. Helena) 时，承认他和其他伟大领袖皆用武

力建国，惟耶稣基督以爱立国。 

他也承认，虽然他能号召群众为其理想赴

汤蹈火，但须与人当面传输，才得办到。然而，

十八个世纪以来，无数的男女信徒，未曾见过

祂，却满怀喜乐，甘心乐意，为耶稣基督牺牲

宝贵性命。 

这么多人愿意撇下一切来跟随基督，为祂

殉道，其原因在于他们看见了圣经中启示的基

督。圣经成了许多人相信基督的灵感来源。 

从第一世纪罗马帝国开始，一直到本世纪

的共产主义，两千年来，虽然许多君王、大帝、

和政权试图消灭圣经；但是，地上没有任何能

力，能将人从这本书以及书中这奇妙的人引开。

圣经所启示的基督，在今日仍如两千年前一样

新鲜。 

地上没有一个人的传记，能像耶稣基督的

一生那样，改变诸多的生命。 对基督徒而言，

圣经是一个教训和启示之源。 

它督责、改正，在义上教导基督徒，好使

他为着各样的善工，装备齐全（提后三16～17）。

它赐给基督徒变化生命的能力，可以改变他的

性情，变化他的魂。它给他能力胜过罪和撒但，

并用属天的粮喂养他的灵。它是信徒属灵的奶

（彼前二2），及生命的粮（太四4）。 

许多基督徒有时会经历患难和疾病，但当

他们读到圣经的某一段或某一句话，心中就生

发忍耐的力量，接受了无以言喻的安慰，因而

得着超过他所求所想的盼望。 

(本文摘录自“水深之处福音网”网站) 

忙，是治疗多愁善感的良药？    ◆施以诺

对于容易多愁善感、钻牛角尖的人来说，

使之忙碌、有事情做，是好事吗？的确，如果

从心理职能治疗的角度来看，若要帮助一个容

易想太多、在原地打转的人，多安排一些有意

义的活动让其从事、让他有事可以忙，别再聚

焦于某些无意义的牛角尖上，的确可能可以重

拾存在感，不失为一个良策。是以身为一个精

神科职能治疗专家，我常喜欢这样比喻：忙，

是治疗多愁善感的良药！ 

但这帖「药」也是不能随便乱吃的！君不

见现代社会中许多人都让自己很忙，但却都越

忙越忧郁；错误的忙碌方式，不

但不会使人卓越、喜乐，反而会

使人越来越茫然、盲目。无怪乎

华人造字时把「忙」用「心、亡」

给组成之；历史上极具成就的所

罗门王也曾写过一句颇富诗意

且感触良多的话：「我察看我手
所经营的一切事和我劳碌所成的功。谁知都是
虚空，都是捕风」。 

忙，是治疗多愁善感的良药！但这帖药要

怎样服用才没有反效果或副作用？不妨参考以

下三点。 

◤找到自己的「命定」 
上天今天仍留您我的命在这世上，一定各

有其道理，哪怕是一个重残的病人，他在上天

眼中都有无可取代的价值，努力活出那个价值，

人就会喜乐。不要随波逐流去追逐某些东西，

如果那些东西不是您真正有使命感与热情的，

就算辛苦追得了，也不会有真正的喜乐。 

 ◤明白「忙碌，不等于努力」的道理 
没有目标的忙碌，不见得能使人精进，有

时反而会让人变得平庸。一个努力上进的人同

时必然也是一个懂得静下心来设定目标的人。

许多人常会说：「为什么我这么努力，但都只是

原地踏步？」其实，我们往往没认清忙碌并不

等于努力，我们可能只是很忙碌而已，但并没

有努力，只是重复的做着同样的事，以致我们

跟那些懂得努力厘清自己特质，并积极设定目

标的人们越差越远。然后我们就

越忙越不甘、越忙越多愁。 

◤订定一些可落实的「短期目
标」 

许多人皆有宏远的志向与

目标，但人要懂得针对那些远大

的目标来设定一些「短期目标」，

并藉由达成那些短期目标来为将来落实那更远

大的目标而奠基。这听起来似乎很理所当然，

但君信否？大部分的人们眼下所正努力的「短

期目标」不但与自己人生的长远目标、人生理

想无关，甚至还抵触了而不自觉！然后最后才

埋怨自己为何达不成那些志向。说起来非常可

惜。 

忙，是治疗多愁善感的良药！人，可以藉

由多去忙些有意义的事，而不让时间被忧郁、

牛角尖给占去了。但如果忙得没有目标、没有



使命感，那么「忙碌」这帖「药」恐怕只会为

您我的心灵带来更多的反作用。 

【上帝的小叮咛】 

保罗说：所以，我奔跑不像无定向的；我
斗拳不像打空气的。（林前九26） 

(本文摘录自“基督教今日报”网站) 

神在肉身显现         ◆李振群

“敬虔的奥秘真伟大啊，这是众人所公认
的，就是：‘他在肉身显现，在圣灵里称义，被
天使看见；被传于列国，被世人信服，被接到
荣耀里”(提摩太前书三章16节)。 

神成了人，“神在肉身显现”，固然关乎

敬虔生命，原来也是极其伟大的。约翰福音就

进一步告诉世人：“道成了肉身，住在我们中
间，满有恩典和真理。”这伟大的降生一再提

醒我们，上帝对人的爱是何等的了不起。 

曾听到人说：“我爱你，因

此你是属于我的”，这样的爱或

许真诚，但是却明显是一种透过

爱去获取、占有，是占据的爱。

这敬虔的奥秘伟大之处，却在于

牺牲，而不是占据！神要放下什

么，才可能成为肉身？又要忍受

到什么程度，才可以住在这个你

我都不喜欢的世界！也曾碰到过身旁人说：“我

不是不爱他，只是到了这个地步，我无法再做

什么，实在无能为力。”说这话的人，可能也

实在有心无力；但也让身旁的我看到，人间的

爱往往有限，也着实让人无奈。对比之下，神

在肉身显现，却是无限的那位成了人，从此让

人类明白什么是彻底的、无限的爱！更多人会

说：“只要你如何如何，我就会爱你。”只是

再笨的人也明白，这种爱是附带条件的爱。或

许对一些人而言，附带条件这事，无可厚非，

因为爱往往需要相同程度的付出。但是神在肉

身显现这件事，却是在我们还是无知的罪人时

候，单单透过信靠而获得的真正的爱。原来真

爱是无条件的！也曾听人说过：

“只要我在一天，我都会爱

你。”猛然醒悟，人间的爱，其

实都无法避免地仅能是暂时的

爱，只因为我们都不是神！神在

肉身显现，却带来了永恒的爱。

正如诗歌《华美天宫》副歌所说

的：“是那伟大永远的爱，使主

甘愿来！” 

神竟然在肉身显现，这固然是莫大的奥秘，

却也肯定是莫大的爱！ 

(本文摘录自“新加坡神学院”网站) 

急难时的倚靠 
经文：上帝说：我要拯救爱我的人；我要保护
敬拜我的人（诗篇九一14） 

人们都企盼人生历程平安稳妥，若是生命

安全受到威胁、面对实际的或想象中的危险、

厌恶的事物……，就会产生恐惧。恐惧的来源

有多面向，例如：生活周遭的陌生人、有毒污

染、病毒和细菌；自然现象的闪电、雷击、地

震、洪水；特定环境如黑暗、高处、深谷、大

火等。恐惧，是人类生存适应的本能生理反应，

当人面对危险灾难侵袭时，为了生存下来，会

产生防御或逃跑的本能行为。除了靠自己和群

体的力量面对恐惧外，人也会趋向神灵祈求保

护。这就是宗教学者对宗教起源常有的论述

──因为苦难，而有宗教信仰的产生。 

诗篇九一篇，是人在急难时呼求上主帮助

的诗。第1节开宗明义宣告，至高者是人的庇护

者，在祂荫庇下的人将得到安全。接着第2节，

诗人用信心声明上主是他个人的保护者。在这

两节经文，我们看到诗人用四种名词称呼上主

──至高者、全能者、上主、上帝，也用四个

安全所在──隐密处、荫下、避难所、山寨来

具体呈现，上主就是他的倚靠（参阅和合本）。

诗人用单数型态，呈现上主全方位地保护每

「一」个人。从第3节来看，许多危险是人无法

全然防备的隐患，例如捕鸟人的网罗（参阅和

合本），显然是指蓄意的陷害阴谋；还有侵袭心

理或身体健康的疾病与瘟疫，都是人无法全然

防范的。但是上主的关顾如母鸟温暖的羽翼遮

蔽、如大小盾牌坚实的固守保护；上主也应许

神迹性介入保护人，就是祂差遣天使看顾，随

时随地保护；上主使倚靠祂的人成为得胜者，

将夺命的敌人践踏在脚下，如踏碎凶猛的狮子



和毒蛇。 

2021年，新冠病毒（COVID-19）猛烈侵袭

全球，让人深切感受健康乃至死亡的威胁。今

天经文14～16节，上主亲自应许说：「我要拯救
爱我的人；我要保护敬拜我的人。他们求告我，
我要回答；他们在患难中，我要与他们同在。
我要拯救他们，使他们得光荣。我要使他们享
长寿；我要拯救他们」。诚盼我们抓住这应许，

全然倚靠上帝，并经历祂是我们急难中随时的

帮助。 

祈祷：上主啊！我要宣告祢是我的避难所、是

我安居的所在。当世人用许多方术企盼趋吉避

凶、得着健康延年益寿之时，我要亲近祢，因

祢必将平安恩赐我。奉主耶稣基督的名祷告，

阿们。 

(本文摘录自“每日新眼光读经”网站) 

割席与交友           ◆于中旻

“朋友”应该有分别，知道谁可以作真朋

友。圣经说：“滥交朋友的自取败坏；但有一朋
友比弟兄更亲密”（箴言十八24）。 

管宁割席，为人熟知。管宁和华歆二人同

窗读书。有一天，二人课外劳动锄园筑畦，掘

得一块银子；管宁照旧挥锄，华歆弯腰拾起来

看了看，又不好意思的丢下。又一次听到外面

街上喧闹，管宁不去管它；华歆站在那里看大

人物经过，意似羡慕。管宁就割分二人同坐的

席位，不再作同窗友，各奔前程。后来华歆为

曹操服务，而管宁则避居辽东。文天祥“正气

歌”中“或为辽东帽，清操厉冰雪”一句，所

指是以管宁为模楷。可见不是广交朋友就可以

自豪，要看交的是怎么样的朋友。 

耶稣在离世之先，对祂的

门徒说：“人为朋友舍命，人
的爱心没有比这个大的。你们
若遵行我所吩咐的，就是我的
朋友了。以后，我不再称你们
为仆人；因仆人不知道主人所
作的事；我乃称你们为朋友，
因我从我父所听见的，已经都告诉你们了”（约
翰福音十五13-16）。 

◤这可不是一般的朋友 
�折节下交。交朋友的人，常有个最低要

求：“勿友不如己者”。这话的意思可解释为“不

像自己”的，就是要求志同道合；也可以解释

为“不及自己”的，就是想高攀，无意于低就。

讲实在话，我们都知道自己的情形：世人在品

德、志性、财富、智能，无论哪方面，也不能

想象能够高攀到天上，是无望无助。只有“基
督耶稣降世，为要拯救罪人”（提摩太前书一
15）。祂肯降世，俯就世人。 

�舍命施救。“世人都犯了罪，亏缺了神的
荣耀；如今却蒙神的恩典，因基督耶稣的救赎，

就白白的称义。神设立耶稣作挽回祭，是凭着
耶稣的血，藉着人的信，要显明神的义”（罗马
书三23-25）。这就是“人为朋友舍命，人的爱
心没有比这个大的”意思。而且主耶稣的救助
永远是及时的；主从不说“不方便”，也不会说

“为时已晚”！ 

�知心付托。“人之相知，贵相知心”（李

陵“答苏武书”）。可惜，世上难觅知心人。但

神知道我们的本体，思念我们不过是尘土，根

本就没有对我们作过多的要求。祂肯称我们为

祂的“朋友”，并将“从我父所听见的，已经都

告诉你们了”。这是极大的信任，是不可想，不

敢想的。而且更让我们可以“奉主的名”向天

父祈求；这等于古时的君王，把印信的戒指交

付他的臣子，是最高的信托，

最大的权柄。 

�总不忘记。颇多的朋友，

一旦贵显，就忘记贫贱之交。

但信实的主总不会丢弃祂的朋

友。这位最可靠的朋友，在将

上十字架之前，“既然爱世间属
自己的人，就爱他们到底”（约翰福音十三1）。

在复活之后，祂又说：“我要升上去见我的父，
也是你们的父；见我的神，也是你们的神”（约
翰福音廿17）。多么可靠不忘旧交的表现！我们

可以相信：“凡靠着祂进到神面前的人，祂都能
拯救到底；因为祂是长远活着，替他们祈求”
（希伯来书七25）。 

希望你结交和珍重这位“比弟兄更亲密”

的朋友！ 

(本文摘录自“金灯台活页刊”网站) 


